
Protokoll über die 9. Sitzung 
des Beirates Nachhaltigkeit der Stadt Hilpoltstein

am 06.03.2023

Beginn: 19:00 Uhr
Ende: 20:55 Uhr
Ort: Residenz
Teilnehmer: Richard Hofbeck, Felicia Laue, Frank Lehner, Markus Mahl (bis 

20:15), Ute Mahl (ab 19:45), Markus Odorfer, Alexander Rouge, 
Ute Sothmann, Martina von Lindeiner, Hedwig Waldmüller, 
Barbara Wittmann

Schriftführerin: Ute Sothmann

Tagesordnung:
1. Bericht aus den beiden Arbeitsgruppen zum Thema zum Stand ihrer Arbeit

1.1 Arbeitsgruppe 1: Einsparung von Wärmeenergie
1.2 Arbeitsgruppe 2: Einsparung von Strom

2. Weiteres Vorgehen
2.1  Kontinuität der bisherigen Arbeit bei der Stadtverwaltung
2.2  Neues Thema
2.3 Nächster Termin für den Gesamtbeirat

Zu TOP 1:
1.1:
Veröffentlichung des fertigen Leitfadens durch:

a) Artikel im Burgblatt

b) Pressegespräch am 9.3.23: Markus Mahl, Karolina Albrecht, Dieter Tausch, 
Hedwig Waldmüller, Frank Lehner mit Tobias Tschapka für beide Zeitungen
Inhalt: 

 Überblick über die Arbeit des Beirats Nachhaltigkeit (Themenfindung, 
Motivation, Informationssammlung, Aktionen)

  Information über das weitere Vorgehen (Ostermarkt, Vortrag, 
Quartiersbegehung, Flyer AG 2)

 Fragen an die Presse: Wie stark ist das Thema Einsparen von 
Wärmeenergie in der Presse vertreten? Wie kann die Bevölkerung gut 
erreicht werden? (Hierzu evtl. schon vorher durch K. Albrecht und D. 
Tausch Infos zum Interesse an der Internetseite bzw. Nachfrage an der 
Bürgerberatung einholen)

Ziel: 
 Schwellenangst vor energetischer Beratung senken durch Leitfaden 

und die im Folgenden dargestellte Vorarbeit 
 Um neue Mitglieder werben

c) Stand am Ostermarkt am 19.3.23 (10.00 Uhr – 18.00 Uhr)
 Auslage der Informationsbroschüren/des Leitfadens der AG1/ der beiden 

Flyer der AG2 (Stadt kümmert sich darum), von Artikeln zum Thema



 Inhalt: 
 Mit Leuten über das Thema Wärmeenergie ins Gespräch kommen
 Rückmeldung zum Thema erhalten
 Werbung für den Infoabend
 Werbung für den Beirat 
 Themen für den Beirat

Gestaltung des Standes:
 Wischfestes Plakat zum Beirat Nachhaltigkeit (möglichst A1) mit dem 

Kopf des Flyers/Leitfadens und dem Stadtlogo (Markus Mahl)
 Thema „Einsparung von Wärmeenergie“ extra (Richard Hofbeck)
 Aufsteller (Frank Lehner)
 4 Seiten des Leitfadens groß auf Ständer aushängen (Markus Mahl)
 Stehtische
 Standbetreuung: nuudle-Umfrage (Alexander Rouge) 

https://nuudel.digitalcourage.de/kOMMnP3JiE6n3BG4 

Wunsch:
Stadtlogo sollte auf allen Veröffentlichungen des Beirates enthalten sein!

d) Infoabend am 28.3.23, 19:00 Uhr; 
Referent: Dieter Tausch
Thema wie besprochen: „Billiger Heizen in Wohngebäuden – wie kann dies 
gehen?“

Vorschlag zum Ablauf:
 Begrüßung durch:  Frank Lehner und eventuell Bürgermeister Mahl
 Impulsvortrag:

o Entwicklung Energiepreise und aktuelle Preise
o Was steckt in einer Kilowattstunde?
o Darstellung mit Erläuterung und Einstufung der Energieverbräuche pro 

Quadratmeter auf Grundlage des Heizspiegels
o Möglichkeiten/Beispiele der Energieeinsparung, z.B. persönliches

Verhalten, Strom, Wasser, Heizen, energieeffizientes Sanieren
o Darstellung von Möglichkeiten energetischer Maßnahmen im

IST-Zustand und Zielzustand für  Fenster, Türen, Dach, Außenwand, 
Kellerdecke, Heizwärmeverteilung

o Möglichkeiten zur Nutzung der Sonne und erneuerbarer Energien
o Auswirkungen aufs Klima und CO2-Emissionen
o Vorstellung eines „Best- Practise-Beispiels, falls möglich durch einen 

Erfahrungsbericht eines Hausbesitzers, der energetische Maßnahmen 
durchgeführt hat (falls wir jemanden in Hilpoltstein oder seiner Ortsteile 
finden) mit Erfahrungsbericht, Energieverbräuche vorher, nachher, 
Veränderung Behaglichkeit,

o Erfahrungen mit den Handwerkern, Erläuterungen der 
     Maßnahmen an Hand von Fotos
o Vorstellung unserer Checkliste
o Vorstellung der Akteure und Inhalte der Quartiersbesuch

e) Quartiersbegehung (voraussichtlich ab 17.4.23)In der Hans-Sachs-Str, 
Martin-Behaim-Str., Veit-Stoß-Str.
 Verteilung des Leitfadens im o.g. Gebiet in den Osterferien mit Begleit-

schreiben (Zeitraum, Kontaktadresse, falls jemand nicht erreicht wurde und
Interesse an einem Gespräch hat)

https://nuudel.digitalcourage.de/kOMMnP3JiE6n3BG4


 Mögliche Gesprächspunkte
 

o Wir sind vom Beirat Nachhaltigkeit der Stadt Hilpoltstein. Wir haben uns
des Themas Energieverbrauch im Wärmebereich angenommen und 
möchten etwas dazu beitragen, dass der Energieverbrauch in 
Hilpoltstein sinkt.

o Kennen Sie den Leitfaden, den Sie im Briefkasten gefunden haben?
o Ist er für Sie verständlich oder gibt es dazu noch Fragen?
o Sind weitere Infos darin nötig?
o Ist er für Sie hilfreich?
o Wie hoch ist Ihre Bereitschaft zur Sanierung?

1.2

Flyer 1 (Wärmeenergie sparen) bereits veröffentlicht
Flyer 2 (Strom sparen) 

 seit ca. 4 Wochen im Layout (zunächst bei Frau Albrecht, dann bei wem? >
Hedwig Waldmüller fragt bei K. Albrecht nach)

 Nach Fertigstellung sofort auf die homepage der Stadt Hip
 Veröffentlichung im Burgblatt frühestens im April möglich
 Wegen Doppelung im Thema Absprachen mit ENA oder anderer 

entsprechender Stelle im LRA nötig
 Veröffentlichung in der Distel

Zu TOP 2:

2.1 
Zentrale Fragen: In welcher Form soll das Thema „Einsparung von Wärmeenergie“
weiter  verfolgt  werden? Wie kann Kontinuität  erreicht  werden? Was tut  die  Stadt
selber  in  ihrer  Vorbildfunktion  (was  läuft  schon  gut,  was  kann/sollte  verbessert
werden?)

 Implementierung des Themas durch den Beirat Nachhaltigkeit erfolgt
 Weiteres Vorgehen in Hand der Stadtverwaltung
 Dazu Entwicklung von konkreten Vorschlägen/Aktionen und evtl. eines 

Terminplans (was sollte wann jährlich erfolgen?) durch den Beirat in der 
nächsten (Strategie-) Sitzung 

 Weitergabe dieser Vorschläge an den Stadtrat
 Um neue Mitglieder werben

2.2
 Neues Thema des Beirates: Wasser sparen (einstimmiger Beschluss)
 Zusammenarbeit des gesamten Beirates (keine Arbeitsgruppen)

2.3
Nächste Sitzung: Ende April (nuudle-Umfrage durch Alexander Rouge)

Alexander  hat  mich  auf  Herrn  Bubenberger  (s.  Artikel  im  Anhang)  aufmerksam
gemacht. Wenn er Zeit hat, würde er an unserer nächsten Sitzung teilnehmen, um
von seinen Erfahrungen in  der  Umsetzung des Themas Energieeffizienz /  Nach-
haltigkeit beim Verlag Nürnberger Presse zu berichten. Ich denke, dass wir von ihm
konkrete Vorschläge bekommen werden, die wir an die Stadt weitergeben können.


